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I. Соловки в зеркале прессы

СВятейший Патриарх Кирилл ПроВел  
СоВещание о Социально- 
эКономичеСКом разВитии СолоВКоВ

В рамках патриаршего визита на Соловках 
состоялось совещание на тему социально-эко-
номического развития архипелага под пред-
седательством Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла. В совещании приняли участие 
представители областных и федеральных ми-
нистерств и ведомств: заместитель председа-
теля Правительства РФ Ольга Голодец, министр 
культуры РФ Владимир Мединский, министр 
регионального развития РФ Игорь Слюняев, 
министр строительства и ЖКХ Михаил Мень и 
другие.

Открывая заседание, Святейший Патриарх 
Кирилл, в частности, сказал:

«Мы собираемся в преддверии главного 
праздника монастыря – праздника Преобра-
жения Господня. Само слово «преображение» 
предполагает изменение. При этом преображе-
ние есть не просто изменение, но изменение к 
лучшему. Всякое преображение предполагает 
рост, развитие, совершенствование...

В каком-то смысле то, ради чего мы собра-
лись, связано с преображением этой обители, 
которая в ХХ веке претерпела тяжелейшие ис-
пытания. Помимо того, что тысячи и тысячи лю-
дей физически и духовно страдали здесь, на-
ходясь в заключении, и шедевры архитектуры, 
замечательные образцы нашей национальной 
материальной культуры были порушены или же 
сильно повреждены. И все эти разрушения, все 
эти раны и язвы, нанесенные в тяжелые годы, 
необходимо сегодня исцелить».

Собравшихся также приветствовала заме-
ститель председателя Правительства РФ Ольга 
Голодец, которая, рассказывая об основных на-
правлениях развития Соловецкого архипелага, 
подчеркнула, что «Соловки – это символ веры и 
мужества нашего государства. Сегодня нам не-
обходимо детально обсудить, что надо сделать 
для возрождения этой земли. Причём не только 
монастыря, но и всего архипелага в целом». 

Доклад об основных итогах работы по раз-
витию Соловецкого архипелага в 2013–2014 
годах и планах работы на 2015 год был прочи-
тан губернатором Архангельской области И.А. 
Орловым.

Правовой статус Соловков, работа по сохра-
нению и восстановлению архипелага и реали-
зация механизма церковно-государственно-
го взаимодействия в режиме «пять ключей». 
Эти три темы легли в основу доклада, который 
представил на совещании губернатор Архан-
гельской области Игорь Орлов, сообщает пра-
вительство Архангельской области.

Глава области рассказал, как ведётся работа 
по созданию на Соловецком архипелаге особо 
охраняемой природной территории (ООПТ). 
Среди проблем, получивших широкий обще-
ственный резонанс, Игорь Орлов выделил во-
просы использования водных биологических 
ресурсов и определения границ территорий 
будущей ООПТ.

Глава области также отметил, что правитель-
ство региона выступает за наделение Соловец-
кого архипелага статусом религиозно-исто-
рического места. Такой статус совсем недавно 
был введён законодательно.

«Крайне важно создать такой механизм, 
когда каждый из существующих статусов вза-
имодополняет друг друга в деле охраны куль-
турного, природного и духовного наследия ар-
хипелага», – отметил губернатор.

В перечне мероприятий по сохранению и 
восстановлению комплекса духовного, куль-
турного, природного наследия и развитие ин-
фраструктуры Соловецкого архипелага особое 
внимание было уделено проблеме энергоснаб-
жения островов и модернизация сетей водо-

снабжения и водоотведения, которые находят-
ся в изношенном состоянии.

Игорь Орлов особо подчеркнул, что работа 
на Соловках ведётся в рамках церковно-госу-
дарственного взаимодействия (так называе-
мом механизме «пяти соловецких ключей»): 
«Благодаря заключённому пятистороннему со-
глашению нам удалось снять или существенно 
минимизировать многие из существовавших 
ранее конфликтов, создать механизм полно-
ценного взаимодействия власти, Русской Пра-
вославной Церкви и жителей Соловков. Сейчас 
мы можем говорить о наработанном большом 
и интересном опыте, который может быть ис-
пользован в других регионах России».

В обсуждении приняли участие представи-
тели федеральных органов государственной 
власти И.Н. Слюняев, В.Р. Мединский и М.А. 
Мень.

По словам Михаила Меня, Минстрой РФ под-
ключился к решению проблемы реконструкции 
системы водоснабжения и строительства ка-
нализационных сетей и коллекторов в посел-
ке Соловецкий. Общая протяженность сетей 
канализации составляет 3,6 км, из которых 2,5 
км. требуют замены. Общая протяженность су-
ществующих водопроводных сетей в поселке 
составляет 14,7 км из которых 14,25 км. нужда-
ются в замене, – констатировал министр, слова 
которого всероссийский отраслевой журнал 
Строительство.ru.

Сейчас уже завершается разработка сметной 
документации по водоснабжению и водоотве-
дению. К 25 августа проекты будут представле-
ны в Главгосэкспертизу. К концу года местные 
власти также завершат подготовку проектной 
документации на строительство комплекса по 
переработке бытовых отходов, чего сегодня в 
поселке вообще нет.

С сообщением о схеме энергоснабжения Со-
ловецкого архипелага выступил директор ОАО 
«МРСК Северо-Запад» А.В. Летягин.

Наместник Соловецкой обители архиман-
дрит Порфирий (Шутов) представил участни-
кам заседания новую книгу, выпущенную из-
дательским отделом Соловецкого монастыря, 
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– второй том «Воспоминаний соловецких узни-
ков (1925–1928)».

Архимандрит Порфирий выразил благо-
дарность губернатору Архангельской области 
И.А. Орлову благодарность за поддержку из-
дательских инициатив Соловецкого монастыря. 
Во внимание к помощи Русской Православной 
Церкви и в связи с отмечаемым в этом году 
700-летием преподобного Сергия Радонежско-
го Святейший Патриарх Кирилл наградил ми-
нистра культуры РФ В.Р. Мединского орденом 
преподобного Сергия Радонежского II степени.

Во время совещания, посвященного вопро-
сам развития Соловецкого архипелага, На-
местник и игумен Соловецкого монастыря ар-
химандрит Порфирий, презентовал второй том 
книжной серии «Воспоминания соловецких 
узников».

«Ровно год назад в этом же зале мы пре-
зентовали первый том. И вот мы представляем 
второй, – сказал отец Порфирий, обращаясь к 
собравшимся. – За прошедший год книга была 
представлена во многих аудиториях, прочита-
на и оценена. В частности, издание победило 
в региональном конкурсе книжной палаты Ар-
хангельской области “Книга года – 2013” в но-
минации “Лучшая книга о Русском Севере”. 

На томах нет нумерации, каждый из них яв-
ляется отдельным изданием, охватывающим тот 
или иной период истории существования Соло-
вецкого лагеря особого назначения. 

Говоря о втором томе важно отметить, что 
за редкими исключениями, предлагаемые вни-
манию читателей тексты не публиковались в 
нашей стране, и являются новацией не только 
для рядовых читателей, но и для специалистов 
– историков, филологов, литераторов».

Святейший Патриарх Кирилл поблагодарил 
всех тех, кто потрудился над изданием этих 
двух томов. 

«Это замечательное издание, – сказал Пред-
стоятель Русской церкви. – Даже самое беглое 
знакомство с книгами свидетельствует о том, 
что в них собран уникальный материал, кото-
рый научно обработан и введен в научный обо-

рот. Благодарю Вас, и прошу продолжить это 
начинание».

«СолоВКи будут разВиВатьСя  
КомПлеКСно». ПуБлиКация ПоРтала  
ПРавда.ru

Большое правительственное совещание на 
тему социально-экономического развития ар-
хипелага под председательством Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла состоялось 
на Соловках. Дело в том, что в настоящее время 
в Совете Федерации находится законопроект, в 
свое время активно поддержанный Архангель-
ской областью и лично губернатором региона 
Игорем Орловым, вводящий в правовое поле 
новое понятие – религиозно-историческое ме-
сто.

Наверное, древние Соловки за последнее 
время не видели столько высоких правитель-
ственных персон сразу. На архипелаге со-
вместно с властью региона два дня подряд ра-
ботал выездной состав правительства России 
во главе с вице-премьером Ольгой Голодец. В 
совещании, кроме вице-премьера, приняли 
участие представители областных и федераль-
ных министерств и ведомств: министр культуры 
РФ Владимир Мединский, министр региональ-
ного развития РФ Игорь Слюняев, министр стро-
ительства и ЖКХ Михаил Мень и многие другие 
ответственные лица федерального уровня. Ну, 
и сами понимаете – присутствие на таком ме-
роприятии Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла придало ему особый духовный смысл.

Напомним то, что именно обсуждалось на 
столь высоком совещании. В настоящее время 
в Совете Федерации ФС РС находится законо-
проект «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об объектах культурного наследия (па-
мятниках истории и культуры) народов Россий-
ской Федерации» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», вводящий 
в правовое поле новое понятие – религиозно-
историческое место. Вот об этом и шла речь.

«Правительство Архангельской области не-
однократно заявляло о своей поддержке дан-
ного закона и наделения Соловецкого архипе-
лага статусом религиозно-исторического места, 

– рассказал в интервью Pravda.Ru губернатор 
Архангельской области Игорь Орлов. – При-
нятие закона позволит решить целый ряд во-
просов, связанных с охраной культурного и 
духовного наследия, создания благоприятных 
условий для полноценного возрождения мо-
нашеской жизни. Соловки могли бы стать пи-
лотной площадкой по отработке механизма 
функционирования территории в статусе рели-
гиозно-исторического места, для этого необхо-
димо создать рабочую группу с участием всех 
заинтересованных сторон».

Насколько такой документ необходим в Рос-
сии именно сейчас? И насколько важны в про-
движении закона усилия региональных вла-
стей, например, той же Архангельской области? 

«Такой закон просто необходим! – расска-
зал заместитель председателя комитета Госу-
дарственной думы РФ по культуре Александр 
Балберов. – Понимаете, исторически сложи-
лось, что мы находимся в православной вере 
уже больше тысячи лет. И, естественно, есть 
такие места для православного человека, со-
ответственно, и всей Руси, которые считаются, 
так сказать, тотемными – такие, как Соловки. 
Это не просто историческое место. Это духов-
ное место. Православно-историческое место. 
Двумя руками за такой закон. И очень важны в 
продвижении закона усилия соответствующих 
региональных властей, хотя бы того же губер-
натора Архангельской области Игоря Орлова.

Я думаю, что должна быть вообще федераль-
ная программа. У нас ведь очень много таких 
намоленных мест. Исторических мест. Право-
славных мест. На плечи региональных властей, 
возможно, падет дополнительная нагрузка на 
первом этапе реализации такой программы, 
но ведь это дело нужное. Должны же быть 
какие-то первопроходцы – ну, вот опять же Ар-
хангельскую область могу привести в пример. 
Исторические корни нельзя забывать!»

«Я считаю, действительно, сейчас актуаль-
но принимать документы и давать особые ста-
тусы таким знаковым местам, как, например, 
Соловки, – считает директор дирекции между-
народных программ Российского фонда культу-
ры, заслуженный деятель искусств РФ Татьяна 
Шумова, с которой связался корреспондент 
Pravda.Ru. – Это и с исторической точки зрения 

важно, и с точки зрения воспитания подрас-
тающего поколения. И также нужно обращать 
на такие вопросы международное внимание. 
И отмечу особо, насколько важны в продвиже-
нии закона усилия региональных властей, на-
пример, архангельского губернатора Игоря Ор-
лова. В первую очередь, как правило, именно 
региональные власти инициируют и обращают 
внимание на те объекты культурно-религиоз-
ного содержания, которые находятся на их тер-
риториях. И затем, конечно, в плане развития 
таких объектов в первую очередь заинтересо-
ваны должны быть тоже региональные власти. 
Архангельская область в таких вопросах задает 
тон очень многим регионам.

Я на Соловках была не однократно. Я тот 
очевидец, который принимал участие в разви-
тии этого региона и в привлечении внимания 
к нему. Мы, например, привозили сюда пере-
движные академии искусств. Ребята из раз-
ных регионов России вместе с профессорами 
приезжали на Соловки, плодотворно работали 
творчески. Тут очень благоприятный климат 
для творчества… Поэтому я могу подтвердить: 
по сравнению с тем, что было ранее, сейчас за-
метен колоссальный прогресс в развитии этого 
святого места».

Вообще, уникальность Соловков заключа-
ется в том, что на сравнительно небольшой 
территории будут одновременно функциони-
ровать несколько статусов: ЮНЕСКО, религи-
озно-исторического места, особо охраняемой 
природной территории. Поэтому крайне важ-
но создать такой механизм, когда каждый из 
существующих статусов взаимодополняет друг 
друга в деле охраны культурного, природного и 
духовного наследия Соловков – таково мнение 
практически всех федеральных экспертов, ко-
торых опросила Pravda.Ru.

Кстати, министр регионального развития РФ 
Игорь Слюняев рассказал о решении сформи-
ровать комплексный план по развитию Соло-
вецкого архипелага. Подводя итоги работы на 
Соловках, министр отметил: «В этом году меро-
приятия по восстановлению Соловков финан-
сируются двумя федеральными ведомствами. 
Министерство культуры выделило в этом году 
800 миллионов рублей на реставрацию соло-
вецких памятников истории и архитектуры, 300 
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миллионов рублей на объекты жизнеобеспече-
ния архипелага направляет министерство реги-
онального развития».

По словам Игоря Слюняева, комплексный 
план развития Соловков – это средства, кото-
рые в рамках бюджетных процедур планиру-
ется ежегодно закладывать федеральными ор-
ганами власти на развитие архипелага. Так, по 
линии министерства регионального развития 
России в 2015 году планируется направить око-
ло 500 миллионов рублей. Развитие архипела-
га будет также финансироваться из бюджетов 
нескольких федеральных ведомств. В их чис-
ло входят министерства культуры, транспорта, 
здравоохранения, образования и науки. В сен-
тябре должны быть сформированы все предло-
жения по финансированию текущего года.

«Наверное, теперь действительно имеет 
смысл говорить об отказе от проекта единой 
федеральной программы по развитию Солов-
ков и переходе к комплексному плану развития 
архипелага, – рассказал в интервью Pravda.Ru 
член Международной ассоциации адвокатов, 
консультант Общественной палаты РФ, доктор 
юридических наук Игорь Шмидт. – С юридиче-
ской точки зрения, такое решение обосновано, 
да и законодательно провести его по полага-
ющимся инстанциям сравнительно неслож-
но. Исходя из высокой заинтересованности 
в реализации такого решения региональных 
властей, в первую очередь губернатора Игоря 
Орлова, могу обоснованно предположить, что 
и реализация такого решения, так сказать, на 
местах, будет обеспечена эффективно. Вообще, 
хотелось бы отметить высокую эффективность 
работы властей Архангельской области в от-
ношении развития Соловецкого архипелага. 
Такой активности в решении важных проблем 
стоит поучиться и руководству некоторых дру-
гих регионов Северо-Запада».

«Мы сделали значительный шаг в комплекс-
ном подходе к возрождению Соловков, – ска-
зал губернатор Архангельской области Игорь 
Орлов, подводя итоги этого знакового совеща-
ния. – В первую очередь, на совещании по раз-
витию архипелага рассматривались вопросы 
его инфраструктуры. Найдено техническое ре-
шение по важнейшей составляющей жизни на 
архипелаге – энергетике. Предполагается, что 

электроснабжение Соловков будет проводить-
ся с территории нашего региона: ветку плани-
руется проложить до Летней Золотицы, а затем 
по дну моря до поселка Соловецкого».

Напомним, ранее рассматривались вариан-
ты прокладки подводного кабеля на архипелаг 
или через Поморье, или через территорию Ка-
релии. По словам Игоря Орлова, энерготрасса, 
проложенная на Соловки через Архангельскую 
область, – это долгосрочное перспективное 
вложение для региона в целом. Реализация 
проекта даст возможность развивать Онежский 
полуостров на всем протяжении новой линии. 
Частью единой энергосистемы Архангельской 
области станут не только Соловки, но и отре-
занные от большой земли поморские села.

В общем, главный вывод, который можно 
сделать по итогам этого знакового мероприя-
тия, таков: Соловецкий архипелаг, который по 
праву называют жемчужиной Севера России, 
развиваться будет комплексно и последова-
тельно. И стоит ожидать, что сверкать эта жем-
чужина Белого моря будет еще ярче.

В СеВаСтоПоле Прошел Концерт  
«СолоВКи: златая цеПь Времен»

5 сентября 2014 года в Севастопольском 
академическом русском драматическом театре 
им. Луначарского прошел благотворительный 
концерт «Соловки: златая цепь времен», орга-
низаторами которого выступили Севастополь-
ское благочиние, Спасо-Преображенский Соло-
вецкий ставропигиальный мужской монастырь 
при поддержке Правительства г. Москвы. 

Концерт стал дополнением к выставке, по-
свящённой истории северного архипелага и 
Спасо-Преображенскому Соловецкому мужско-
му монастырю, который возведён на архипе-
лаге в 1436 году и существует по сей день. С 
начала июля экспозицию в нижнем храме Свя-
то-Владимирского собора в Херсонесе посети-
ли тысячи севастопольцев и гостей города. 

Программа концерта раскрыла и красоту 
северной природы, и основные вехи истории 
Соловецкого монастыря: эпоха создания и про-
цветания, трагическая участь в XX столетии и 
возрождение в наши дни. 

О силе духа человеческого, о нравственном 
очищении и поиске дороги к истинной вере 
севастопольцам поведали с помощью вырази-
тельных средств искусства. Фото, видеомате-
риал, классическая музыка, хоровое пение, по-
эзия погрузили зрителей в особую атмосферу. 

Ведущими концерта стали наместник и игу-
мен Спасо-Преображенского Соловецкого 
мужского монастыря архимандрит Порфирий 
(Шутов), благочинный Соловецкого монастыря 
архимандрит Ианнуарий (Недачин), народный 
артист России Евгений Стеблов. 

Музыкальное наполнение вечера обеспечи-
ли братский хор Спасо-Преображенского Со-
ловецкого мужского монастыря, протодиакон 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла Николай Платонов, народный артист 
России Михаил Кит, солистки оперы Инна и 
Алла Платоновы, Крымский академический 
симфонический оркестр (г. Ялта), народный 
академический хор «Жаворонок» ДДЮТ. За-
вершая вечер, с благодарственным словом к го-
стям обратился благочинный Севастопольского 
округа протоирей Сергей Халюта.

хор СолоВецКого монаСтыря ВыСтуПил 
на феСтиВале аВторСКой ПеСни

Фестиваль «На Соловецких островах» под 
девизом Преображение состоялся в десятый 
раз. В нем приняли участие более 200 человек 
из 32 городов и поселков России, Украины и Бе-
лоруссии.

Накануне на Соловках завершился фести-
валь авторской песни. Его важным отличием 
явилось выступление на гала-концерте хора 
Соловецкого монастыря во главе с архимандри-
том Порфирием.

Мероприятие прошло по традиционному 
сценарию. Началось оно с возложения цветов 
к Памятнику воспитанникам Учебного отряда 
СФ и Школы юнг ВМФ и к Соловецкому камню. 
Проводил церемонию автор и исполнитель 
Владимир Шемшученко. Перед открытием фе-
стиваля на главной сцене состоялся показ двух 
фильмов: 20-ти минутный о поездке на Солов-
ки в 1965 г. группы ленинградских любителей 
подводного плавания и 15-ти минутный фильм 

Андрея Береговенко из Москвы «Ледокол» – 
антропология одного стихотворения. В ночь 
на 11 августа на фестивальной поляне прошел 
концерт «Открытый микрофон».

Программа фестиваля включила и спортив-
ные мероприятия. 13 августа состоялся тра-
диционный матч между сборной Соловков и 
сборной бардов, закончившийся долгожданной 
ничьей. Команда фестиваля в этом году попол-
нилась опытными игроками из Перми и Мур-
манска, которые смогли дать достойный отпор 
соловецкой сборной.

По-прежнему, очень серьезная роль отводи-
лось на фестивале творческим мастерским. Ос-
новная их роль – способствовать творческому 
росту участников.

Петербургские художники Александр Тимо-
феев и Галина Кукина провели конкурс детско-
го рисунка «Взгляд», участниками которого ста-
ли 12 детей от 3-х до 16 лет из разных городов 
и поселков.

Кульминацией фестиваля стал гала-концерт. 
Зрителям был представлен 31 номер, объявле-
ны лауреаты и дипломанты. Приз зрительских 
симпатий присужден ансамблю «Откровение» 
из Старой Руссы, этот ансамбль стал обладате-
лем гран-при X фестиваля.

Впервые на фестивальной площадке вы-
ступил хор Соловецкого монастыря, руководил 
которым наместник монастыря и директор Со-
ловецкого музея-заповедника архимандрит 
Порфирий (Шутов), сообщили «Двине-Ин-
форм» в пресс-службе Соловецкого государ-
ственного историко-архитектурного и природ-
ного музея-заповедника.

на СолоВКах оСВятили КреСт В Память  
о Погибших заКлюченных Слона

В начале сентября на Соловках установили 
крест в память об узниках Соловецкого лагеря 
особого назначения, похороненных в много-
численных безвестных могилах в местных ле-
сах, где в 1920–1930 годы силами заключенных 
велась активная добыча древесины и торфа.

«Экспорт леса в массовых масштабах был 
организован Френкелем, заявившим: “Мы 
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должны взять от заключенных все в первые три 
месяца!” Можно представить, что творилось на 
лесозаготовках!», – писал в своих воспомина-
ниях Дмитрий Сергеевич Лихачев, передавая 
обстановку тех лет. 

Место для водружения памятного креста 
было выбрано ещё в 2013 году. Это начало уз-
коколейной дороги в полутора километрах от 
монастыря.

Крест изготовили в монастырской столяр-
ной мастерской. Руководил работой отец Не-
стор. После установки крест освятили…

Второе рождение «СВятого Петра».  
ПуБлиКация жуРнала «ФоМа»

У России появился новый парусник. Каза-
лось бы, ну какая важность в этом событии? 
Есть ли вообще польза в парусниках в век ато-
моходов? Очередная причуда энтузиастов, не 
более того… Но парусник паруснику рознь. Это 
корабль-мемориал, самим фактом своего су-
ществования сшивающий две эпохи в истории 
России, заставляющий вспомнить и славу рус-
ского флота, и имена святых, прозвучавшие при 
самом его рождении.

На протяжении многих лет Соловецкий мор-
ской музей воссоздавал яхту «Святой Петр». Ту 
самую, на которой государь Петр I совершил 
первую в своей жизни большую экспедицию 
по морю. Со «Святым Петром» вообще связа-
но много такого, что можно назвать первым. В 
1693 году корабль сошел со стапеля в Архан-
гельске. Его строили голландские мастера, по-
этому «Святой Петр» – первое крупное судно 
европейского образца времен петровского 
царствования. Его назвали именем монарше-
го святого покровителя. Летом 1693 года царь 
Петр вышел на нем в Белое море, впервые под-
няв русский судовой штандарт. Яхта имела 12 
орудий и могла вступать в бой. Это был первый 
корабль военно-морского флота России.

Годом позднее, в 1694-м, государь совершил 
на «Святом Петре» плавание к Соловецкому ар-
хипелагу.

У России того времени были корабли, но не 
было флота. Ведь флот предполагает не только 
суда с пушками, но еще и верфи, доки, учили-

ща и целую махину учреждений, занимающих-
ся его обеспечением. Но уже в пору скитаний 
по Белому морю государем завладела мечта о 
строительстве настоящего, большого флота – 
не ради одной битвы или даже одной войны, 
как случалось еще при батюшке, царе Алексее 
Михайловиче, а навсегда.

Царь Петр знал старинную поморскую тра-
дицию дальних плаваний, рискованных похо-
дов по суровым арктическим водам. Знал он 
и о большом флоте, каким исстари владел Со-
ловецкий монастырь. И если смиренные иноки 
смогли не только создать собственный флот, 
но и сделать из него постоянно действующий 
инструмент, так почему же он, монарх, не су-
меет создать такой же постоянно действующий 
инструмент для всей страны? Здесь, на Белом 
море, на палубе «Святого Петра», рождался ве-
ликий замысел.

В 1702 году Петр I вновь посетит Соловки. 
Много говорят о том, что крепостью веры и 
благочестием Петр Алексеевич уступал своим 
предкам – царям из династии Романовых. Но 
православным христианином он, несомненно, 
являлся. По его распоряжению на Большом За-
яцком острове был построен деревянный храм 
во имя святого апостола Андрея Первозван-
ного – покровителя России и русского флота. 
В ту пору давняя мечта правителя уже начала 
осуществляться. Вернувшись в места, где она 
впервые посетила его, царь вспоминал первые 
прикосновения морского ветра, первый опыт 
плавания в открытом море и… первый шторм, 
едва не погубивший монарха вместе со всей 
свитой. А вспомнив, возблагодарил Бога и того 
святого, к которому относился с особым благо-
говением.

Минет всего-то двенадцать лет, и могучий 
флот России даст крупной шведской эскадре 
первое правильное, по всем канонам европей-
ской тактики, сражение. Шведы в ту пору имели 
сильнейшие военно-морские силы на Балтике. 
Большая битва с ними – трудный экзамен и для 
наших моряков, и для царя-мечтателя, и для 
России в целом. Но 7 августа 1714 года 99 рус-
ских галер одолели эскадру шведского адми-
рала Эреншельда при Гангуте. Шведы потеряли 
10 кораблей и около 1000 моряков. Еще через 
шесть лет шведы вновь проиграют большое 

сражение – при Гренгаме. Обе победы были 
одержаны в один и тот же день – на память 
святого Пантелеимона, покровителя моряков. В 
честь этих славных событий по велению царя 
в его любимом детище Санкт-Петербурге был 
возведен Пантелеимоновский храм.

Между бытием малого монастырского фло-
та Соловецкой обители и триумфом большого 
общероссийского флота при Гангуте и Гренгаме 
стоит история с плаваниями на невеликой цар-
ской яхте «Святой Петр». Этот корабль, словно 
живая нить, связывает скромное морское про-
шлое Московского царства и блистательное 
морское будущее Российской империи.

В августе 2014 года новый «Святой Петр» об-
ретает мачту и парус, он уже готов к морским 
путешествиям. Как раз к 300-летию Гангутской 
баталии.

У России всего-навсего появился новый па-
русник… а вместе с ним ожила страница памя-
ти о великом прошлом.

СолоВецКий научно-образоВательный 
центр Сафу Станет градообразующим  
ПредПриятием

Научно-образовательный стационар САФУ 
будет создан на базе здания Соловецкой тюрь-
мы, которое расположено в нескольких кило-
метрах от центра посёлка. Там же в 1950 –1970-
е годы располагался военно-морской учебный 
отряд Северного флота.

«Мы рассчитываем на круглогодичный фор-
мат работы научного стационара. Говоря, что 
он станет градообразующим предприятием, мы 
имеем ввиду, что университетский стационар 
будет участвовать в определении облика Соло-
вецкого архипелага. Создание научного центра, 
который займется изучением природы Солов-
ков, истории Соловков, где будет открыт центр 
по изучению Новомученников и исповедников 
– это создание ещё одной “точки роста” на ар-
хипелаге, вокруг которой будут возникать на-
учные сообщества, молодёжные объединения 
и другие серьёзные движения», – считает за-
меститель губернатора Архангельской области 
по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов.

На базе научно-образовательного стацио-
нара будут организовываться различного рода 
практики для студентов, тематические площад-
ки, конференции, вестись профориентация мо-
лодежи и повышение квалификации педагогов 
местной школы. Внимание будет уделено и раз-
витию молодежных инициатив, таких как стро-
ительные отряды и волонтерство.

на СолоВКах Прошел день знаний

В День знаний на Соловецком архипелаге 
стояла прекрасная солнечная погода, – наряд-
ные ученики и их родители пришли на тради-
ционную школьную линейку в отличном на-
строении. Всего в первый класс сегодня пошли 
11 соловецких детей – девять мальчиков и две 
девочки, сообщает информационный портал 
Соловецкого архипелага.

Заместитель губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов пожелал всем школьникам как 
можно глубже изучать историю России, знание 
которой формирует из обычного человека на-
стоящего гражданина и патриота: «Я могу по-
желать нашему подрастающему поколению 
только одно – учить историю своей страны, 
– учить глубоко, без скобок и прикрас, такой 
какой она была. Нужно уметь отдавать долж-
ное великим подвигам и не забывать сложные 
моменты истории. Только зная полностью всю 
историю нашей страны, изучая её тщательно и 
системно, можно вырасти настоящим гражда-
нином и патриотом нашего великого государ-
ства».

Выступая перед собравшимися с празднич-
ной речью, директор школы Наталья Николаев-
на Кульбида теплым словом отметила учителей, 
проработавших здесь не одно десятилетие: 
учителя биологии Александру Ивановну Хало-
ву, учителя математики Лидию Александровну 
Сухих и учителя начальных классов Галину Фё-
доровну Алянкину.

Глава посёлка Елена Амброче, одна из вну-
чек которой пошла в этом году в первый класс, а 
другая – в одиннадцатый, выступая на праздни-
ке, пожелала детям успехов и отличных оценок: 
«В этом году наша Соловецкая школа отмечает 
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75-летие со дня своего открытия. За последние 
два года школа выпустила трёх золотых меда-
листов и мне бы хотелось, чтобы такая “золо-
тая” традиция, продолжилась и впредь».

Заместитель директора Соловецкого музея-
заповедника Наталья Яковлева, обращаясь к 
школьникам, отметила: «Самое важное, чему 
вас может научить школа – умение думать, само-
стоятельно находить решения сложных задач, 
анализировать, умение сочувствовать, сопере-
живать. Желаю вам, чтобы первый школьный 
год, а за ним и все последующие, был похож на 
одну из глав удивительной книги, полной чудес 
и новых открытий».

КомиССия ПраВительСтВа рф ПроВерит  
СолоВецКие шКолу и больницу

Правительственная комиссия проведёт про-
верку качества предоставляемых услуг в сфере 
образования и медицинского обслуживания 
на Соловках. Как сообщил заместитель губер-
натора по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов на совещании в рамках дого-
вора «пяти соловецких ключей», визит столич-
ных инспекторов по поручению вице-премьера 
Ольги Голодец ожидается до ноября этого года.

Напомним, что во время посещения Соло-
вецкого архипелага Ольга Голодец подвергла 
критике состояние местной школы и больницы, 
сообщает информационный портал Соловецко-
го архипелага.

На сегодняшний день министерство здра-
воохранения региона подготовило перечень 
мероприятий по устранению замечаний. Так, 
на основании заключенного договора новая 
мебель в стационаре больницы появится в ок-
тябре, уже приобретено физиотерапевтическое 
оборудование, которое готовят к отправке на 
архипелаг. Кроме того, закуплены материа-
лы для проведения косметического ремонта и 
устранения протечек кровли. Также в больни-
це установят новую дверь и информационный 
стенд, заменят посуду.

Два десятка замечаний поступили в ходе 
визити Ольги Голодец в отношении соловецкой 
школы. Почти все они на сегодняшний день 
устранены. По словам директора школы Ната-

льи Кульбиды, остались работы, для которых 
необходимо закупить дополнительные матери-
алы, что и будет сделано в ближайшее время.

Члены правительственной комиссии, отме-
тил Роман Балашов, не только проверят, как 
устраняются замечания, но и встретятся с роди-
телями соловецких школьников.

на СолоВКах раССчитают антроПогенную 
нагрузКу и ПроВедут тематичеСКую  
научную Конференцию

Автономная некоммерческая организация 
«Центр исследований и разработок» стала по-
бедителем аукциона на выполнение научно-ис-
следовательских работ по расчету антропоген-
ной нагрузки на природную среду Соловецкого 
архипелага. Учёные проведут комплексное ис-
следование и подготовят итоговый документ 
для оценки допустимой нагрузки на террито-
рию Соловецкого архипелага.

«В рамках проводимых работ особое внима-
ние необходимо уделить антропогенному воз-
действию на систему гидроканалов, на скиты, 
определить максимальную антропогенную на-
грузку с учетом наших технических возмож-
ностей», – отметил заместитель губернатора 
Архангельской области по развитию Соловец-
кого архипелага Роман Балашов на совещании 
по антропогенной нагрузке, которое прошло 5 
сентября.

На совещании пристальное внимание уде-
лили скитам. В качестве решения вопроса о 
снижении антропогенной нагрузки, приводил-
ся пример Заяцкого острова, где туристический 
маршрут оборудован специальными мостками, 
что исключает воздействие на мхи.

Роман Балашов посоветовал компании ра-
ботать в связки с музеем, в котором есть отдел 
природопользования, с САФУ и учесть в своих 
разработках материалы, подготовленные для 
организации Соловецкого заказника.

«Работа по определению антропогенного 
воздействия будет носить системный характер. 
В государственной программе Архангельской 
области «Развитие инфраструктуры Соловец-
кого архипелага (2014–2019 годы)» заложен 

на протяжении трех лет 1 миллион рублей на 
эти цели», – добавил Роман Балашов.

Главными темами научно-практической кон-
ференции, которая состоится на Соловках ле-
том 2015 года, станет антропогенная нагрузка 
и вопросы «дикого» туризма, сообщил порталу 
«Мои Соловки».

Напомним, «Научно-практическая конфе-
ренция по водным ресурсам (включая биологи-
ческие ресурсы) Соловецкого архипелага» про-
шла на Соловках с 6 по 8 июня. Цель проведения 
конференции, организованной правительством 
Архангельской области и агентством по раз-
витию архипелага, в – это поиск оптимального 
пути решения задачи по созданию на островах, 
включая прилегающую водную акваторию, осо-
бо охраняемой природной территории (ООПТ), 
оценка воздействия антропогенных факторов 
на природу, а также определение ресурсного 
потенциала внутренних и прибрежных вод ар-
хипелага.

Почти 60 тыСяч туриСтоВ ПоСетили СолоВКи

С начала летнего туристического сезона Со-
ловки посетили 57 887 туристов, из которых бо-
лее 3000 – иностранцы. Турсезон на Соловках 
начался 24 мая и продлится до 1 октября 2014 
года, сообщила ИА Regnum замдиректора Со-
ловецкого музея-заповедника Марина Луговая.

По ее информации, в этом сезоне Соло-
вецкий архипелаг посетили четыре круизных 
лайнера из Европы. В следующем году запла-
нирован приход шести круизных лайнеров из 
Европы. 

«Стоит сказать, что летний туристический 
сезон пока продолжается. Традиционно он 
продлится до 1 октября. Туристы приезжают и с 
удовольствием посещают различные экскурсии 
и предлагаемые турмаршруты. После завер-
шения летнего сезона мы открываем зимний 
турсезон. Однако, туров будет не так много, как 
летом», – сказала Марина Луговая.

Всего за последние 10 лет Соловки посмо-
трели более 9000 иностранных туристов, при-
бывших на 30 круизных лайнерах.

КоммерчеСКие ПалатКи на СолоВКах  
ПридётСя Видоизменить

О формировании единых требований к не-
стационарным объектам торговли на террито-
рии посёлка Соловецкий шла речь на прошед-
шем в правительстве региона совещании «пяти 
ключей». До конца года предприниматели, со-
держащие подобные объекты на архипелаге, 
узнают, какие изменения им необходимо будет 
сделать в туристическому сезону – 2015.

«У нас сейчас идёт хаотическое разрастание 
нестационарных объектов торговли в посёлке 
Соловецком. Это уродует архитектурный облик 
Соловков, что отмечают практически все гости 
архипелага. Мы должны разработать единые 
требования к архитектурному стилю подобных 
объектов», – рассказал заместитель губерна-
тора Архангельской области по развитию Со-
ловецкого архипелага Роман Балашов, слова 
которого приводит сайт Мои-Соловки.ru.

Агентство архитектуры правительства Ар-
хангельской области разработает материалы 
по внешнему облику данных объектов. До кон-
ца октября эта работа будет завершена, завери-
ли в агентстве. 

«Мы понимаем, что с увеличением туристи-
ческого потока, увеличится и количество пред-
принимателей, а значит и объектов торговли. 
В октябре мы получим от агентства архитек-
туры необходимые материалы, передадим их 
предпринимателям, и в 2015 году палаток, уро-
дующих облих Соловков, уже не будет. Всем 
придётся приводить свои объекты к единому 
архитектурно-художественному стилю», – до-
бавил Балашов.

жители СолоВКоВ раСПлатилиСь С долгами

В результате командировки судебных при-
ставов на Соловки было взыскано более 284 
тысяч рублей.

Всего в отношении жителей Соловков в отде-
ле судебных приставов по Приморскому району 
находилось на исполнении 155 производств. В 
течение пяти дней судебные приставы прово-
дили исполнительные действия, выясняя место 
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жительства и место работы должников, прове-
ряя их имущественный комплекс.

В результате по 46 исполнительным произ-
водствам задолженность была погашена в пол-
ном объёме, с должников взыскано более 284 
тысяч рублей, в том числе: штрафов ГИБДД на 
сумму 6700 рублей, налогов – более 13 тысяч 
рублей. Самая большая сумма взыскания соста-
вила 89 тысяч рублей – с юридического лица в 
пользу администрации посёлка. Самая малень-
кая – это 100-рублёвый штраф ГИБДД, сообща-
ет пресс-служба регионального УФССП. 

В рамках исполнительного производства о 
взыскании алиментов с неработающего граж-
данина А. судебный пристав – исполнитель 
произвёл арест принадлежащего ему автомо-
биля «Газель Баргузин». После оценки специ-
алиста автотранспортное средство будет пере-
дано на реализацию.

Также в ходе командировки судебными при-
ставами-исполнителями было установлено, что 
порядка 100 должников на острове уже не про-
живают, по ним будут проводиться розыскные 
мероприятия.

ПоСёлоК СолоВецКий К зиме готоВ

Остаток топлива на дизельной станции Со-
ловков составляет на сегодняшний день 168 
тонн. До 15 сентября на Соловки будет за-
везено 320 тонн дизтоплива, а до 15 октября 
ещё 1800 тонн. Как отметили представители 
«Архоблэнерго» на совещании в рамках дого-
вора «пяти соловецких ключей», этого хватит 
для уверенного прохождения осенне-зимнего 
периода. Кроме того, 49-ти тонн бензина, ко-
торый сейчас есть на архипелаге, хватит для 
обеспечения нужд посёлка и его жителей до 
начала навигации 2015 года.

Необходимое оборудование для устранения 
возможных ЧС на Соловках в зимний период 
будет завезено на архипелаг вместе с топли-
вом. С этой же партией запчастей придут новые 
светильники для уличного освещения посёлка.

«Состояние электросетей и водопровода на 
Соловках не улучшается, поэтому мы держим 
вопросы ремонтов и содержания коммуника-
ций на особом контроле, тем более перед нача-

лом зимы», – отметил заместитель губернатора 
Архангельской области по развитию Соловец-
кого архипелага Роман Балашов.

«ВПроК не наКоСишь: КаК решитСя Судьба 
архангельСКого ВодороСлеВого  
Комбината?» ПуБлиКация жуРнала  
«БизнеС-КлаСС»

Сезон заготовки водорослей на Соловках 
близится к концу. Пока неясно – продолжит ли 
единственный в России водорослевый комби-
нат добывать там морскую капусту. Решения, 
принятые на уровне Правительства РФ, несут 
для архангельского предприятия несколько 
угроз...

Во-первых, из-за создания на Соловках при-
родоохранной зоны под ударом окажется до-
быча биологических ресурсов. Во-вторых, до 
сих пор не найден компромисс в вопросе арен-
ды земельных участков на архипелаге: факти-
чески у комбината сейчас нет никаких прав на 
них. И самое главное – в ближайшие два года 
предприятие должно быть приватизировано.

ОАО «Архангельский опытный водорослевый 
комбинат» (АОВК) стоит в программе привати-
зации федерального имущества на 2014-2016 
гг. (100% акций находится в собственности 
РФ). Предпродажную подготовку осуществляет 
Росимущество. В ведомстве «Бизнес-классу» 
сообщили, что «в настоящее время рассматри-
вается вопрос о привлечении инвестиционного 
консультанта для организации продажи акций 
АОВК». Кроме того, в соответствии с решения-
ми Правительства РФ Росимуществу совместно 
с Минсельхозом России поручено найти про-
фильных инвесторов для предприятия. 

Несмотря на попытки руководства комби-
ната добиться исключения АОВК из программы 
приватизации и войти в перечень стратегиче-
ских предприятий, в Росимуществе по этому 
поводу отметили, что «водорослевый комбинат 
является стабильной компанией и приватиза-
ция акций не создаст препятствий для продол-
жения ее деятельности». Что касается потен-
циальных инвесторов, то их интерес зависит, 
прежде всего, «от наличия спроса на продук-
цию комбината» – речь здесь идет о потреб-

ностях рынка, ведь государственные заказы на 
АОВК не размещаются, господдержки комбинат 
не получает.

не всё так просто
В 2008 году акции комбината уже выставля-

лись на аукцион по начальной цене 130,5 млн 
рублей. Администрация области и депутаты 
выступали за отмену торгов, заявленная цена 
называлась низкой. Но аукцион не состоялся 
по другой причине – из-за отсутствия претен-
дентов на предмет торга. Пять лет затишья – и 
снова приватизация...

Эксперты говорят, что сам комбинат в Архан-
гельске как производственный комплекс инве-
сторам вряд ли будет интересен: нужны боль-
шие финансовые вложения для модернизации 
наследия советской эпохи. Плюс ко всему сы-
грает роль непривлекательная инфраструктура, 
логистика, дорогие энергоресурсы (весь «бу-
кет» работы на «северах»). 

Другое дело – сырье. Спрос на водоросли 
действительно огромный – не только в России, 
но и в мире. В первую очередь это фармацевти-
ческие компании, в том числе из Китая. Помимо 
производства БАДов, косметических средств 
комбинат является единственным поставщиком 
маннита в России (на его основе выпускаются 
лекарственные препараты для интенсивной те-
рапии, лечения острой почечной недостаточно-
сти, отеков мозга и т. д.), но теперь КНР стала 
предлагать свой аналог. 

Уникальным препаратом, выпускаемым АОВК, 
является альгипор (применяется для лечения 
ран и ожогов). Эти и другие фармацевтические 
субстанции поставляются на предприятия Рос-
сии («ИстФарм», «Биосинтез», «Красфарма», 
«Биохим», «Нижфарм»). Прекращение произ-
водства может привести к зависимости от им-
порта, а после аварии на атомной электростан-
ции в Фукусиме есть сомнения в безопасности 
водорослей из Охотского, Японского, Желтого и 
Восточно-Китайского морей. 

Росрыболовство и Росздравнадзор вроде и 
подтверждают уникальность производства в 
Архангельске, выступают за сохранение пред-
приятия, но повлиять на ситуацию пока не мо-
гут... Росимущество не видит оснований отме-
нять продажу.

на своей волне
На комбинате разговаривать на эту тему не 

желают. Видимо, слишком политический во-
прос. Руководству АОВК (Елена Бокова работа-
ет там 40 лет, в должности гендиректора – 24) 
не раз предъявлялись претензии: мол, низкая 
рентабельность производства, невысоки и дру-
гие экономические показатели. Собственником 
было поставлено условие – снижать производ-
ственные затраты на 10% в год. 

Как удалось выяснить через Центр раскры-
тия корпоративной информации ИА «Интер-
факс», чистая прибыль АОВК за последние не-
сколько лет в среднем составляет около 1 млн 
рублей в год (из них 25% в виде дивидендов 
перечисляются в федеральный бюджет). Вы-
ручка от реализации товаров, работ, услуг в 
2012 году составила 93 млн рублей при себе-
стоимости 73 млн; в 2013 году – 109 млн ру-
блей при себестоимости 84 млн. Инвестиции в 
модернизацию незначительные. Кредиторская 
задолженность – 8,9 млн рублей, «дебиторка» 
– 5,3 млн (данные за прошлый год).

Вполне очевидно, что приведенные в годо-
вых отчетах комбината экономические пока-
затели и вовсе уйдут в «минус» – добыча во-
дорослей в Белом море сейчас под большим 
вопросом.

в тихой воде омуты глубоки
Если Соловки получат статус особо охраняе-

мой природной территории, промысел там будет 
невозможен. И хотя точка в дискуссии еще не 
поставлена – создавать заказник или нацпарк 
с зонированием территории, где возможна до-
быча биологических ресурсов, – опасность на-
вредить предприятию есть. У всех на устах при-
мер нацпарка «Онежское Поморье» – ловить 
рыбу можно только удочками (промышленный 
лов наваги запрещен). Рыболовецкие колхозы 
в простое... 

Сейчас комбинат на Соловках и так по сути 
на птичьих правах: в аренде земельных участ-
ков областным министерством природных ре-
сурсов и ЛПК отказано. Речь идет о террито-
рии, где ведется заготовка (сушка) водорослей 
и проживают сезонные рабочие: участки «Ов-
сянка», «Ребалда», «Ново-Сосновка», «Малая 
Муксалма». Всего почти 4 га. 
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По действующему законодательству для 
ведения сельского хозяйства участки лесного 
фонда без проведения аукциона предоставлять 
запрещено. Для охоты, геологоразведки, раз-
работки месторождений полезных ископаемых 
и переработки древесины – можно. Для сушки 
ламинарии – нет. В итоге суды комбинатом про-
играны. В конце августа Четырнадцатый арби-
тражный апелляционный суд признал правоту 
регионального министерства). 

В случае конкурсной процедуры количество 
претендентов на пользование участками не 
ограничивается, впрочем, как и цена. Но по-
явятся ли желающие, помимо АОВК, добывать 
водорослевый ресурс Белого моря – неизвест-
но. Неразбериха с правовым статусом Соловков 
может отпугнуть и потенциального инвестора 
комбината. 

Как бы то ни было, Правительство Архангель-
ской области подготовило свои предложения 
Росимуществу: возложить на покупателя АОВК 
ряд социальных обязательств. Как пояснили 
«Бизнес-классу» в администрации области, 
это запрет на перерегистрацию предприятия в 
других субъектах РФ, сохранение приоритетных 
направлений деятельности, реконструкция и 
модернизация производства, сохранение шта-
та и социальных обязательств, выпуск лекар-
ственных препаратов, включенных в перечень 
жизненно необходимых. Акцент не только на 
сохранение налогов и рабочих мест (на комби-
нате трудится около 150 человек). Речь может 
идти о национальной безопасности государства 
– если важность производства того же маннита 
будет подтверждена на уровне государства. 

«СлоВо ПаСтыря». Святейший ПатРиаРх 
МоСКовСКий и вСея РуСи КиРилл отвечает на 
воПРоС телезРителей о МеСте РоССии  
в СовРеМенноМ МиРе

Хотел бы ответить на один вопрос, который 
сформулирован нашим телезрителем Михаи-
лом Александровичем Головановым из города 
Геленджик Краснодарского края. Этот вопрос 
так или иначе сегодня задают многие, потому 
что по известным причинам, связанным с по-
ложением на Украине, этот вопрос все чаще и 
чаще интерпретируется как сугубо политиче-
ский, и как таковой он рассматривается в раз-
личного рода аудиториях, как понимающих суть 
этого вопроса, так и просто использующих саму 
идею, заключенную в этом вопросе, для дости-
жения своих корыстных целей.

Этим предисловием к зачтению вопроса я бы 
хотел обозначить его актуальность и важность. 
А вопрос такой: «Скажите, пожалуйста, Ваше 
Святейшество, что такое Россия? Это цивилиза-
ция, как считают некоторые мыслители, или это 
историческое понятие? Должна ли Россия ска-
зать какое-то последнее слово, окончательное, 
как говорил Достоевский, о мире, или она уже 
все сказала и теперь надо помалкивать?»

Россия – это страна, особенно в нынешних 
границах – Российская Федерация как часть 
некогда великой Российской империи – это 
современная демократическая страна евро-
пейского типа. Ее отличают от других стран на-
личие многих национальностей, различных ре-
лигий; но самое главное, что отличает Россию, 
от других стран, это ее история, ее традиция и 

II. русская Православная церковь и общество

система ценностей, которые в этой стране по 
милости Божией сохранились.

Но если говорить о цивилизации, то Россия 
принадлежит к цивилизации более широкой, 
чем Российская Федерация. Эту цивилизацию 
мы называем Русским миром. Одно это понятие 
– Русский мир – выводит из себя наших про-
тивников, в том числе и те националистически 
настроенные силы на Украине, которые пыта-
ются в России видеть врага, а в Русском мире 
– страшную политическую доктрину, направ-
ленную на ограничение суверенитета Украины, 
на порабощение Украины Россией. И уж как до-
стается всем, кто смеет употребить одно только 
словосочетание Русский мир!

Сейчас приходят трагические сведения о 
том, что иногда, допрашивая людей, эти люди 
из иного лагеря, которые не приемлют поня-
тия Русский мир, спрашивают, искушая челове-
ка, не являешься ли ты сторонником Русского 
мира? И если тот мужественно отвечает, что да, 
его уничтожают. Ну а если сил не хватает ска-
зать «да», человек молчит или говорит что-то, 
что приятно услышать истязателям.

Мне многократно приходилось говорить на 
тему Русского мира. Но в этот раз я начну с хо-
рошо всем известного примера – с «Повести 
временных лет», первой сводной русской ле-
тописи. Это наш исторический хронограф, как 
говорят, важнейший источник национальной 
истории. Летопись была написана не в Москве, 
как вы понимаете, которой тогда не существо-
вало, не в Санкт-Петербурге, который тем более 
не существовал тогда, а была написана в городе 
Киеве, в Киево-Печерской лавре. И начиналась 
она словами: «Откуда есть пошла русская зем-
ля…» И никто в Киеве не называл себя украин-
цем, а все называли себя русскими, русичами. 
Так называли нас и древних наших предков и 
византийцы – руссы. Когда россы – так звучало 
по-гречески – наступали на Константинополь в 
качестве врагов, ибо были в то время язычни-
ками, то произносили эти слова со страхом, мо-
лились Господу, чтобы россы не вошли в Кон-
стантинополь. Не было другого наименования 
у людей, живших в Киеве и по всем просторам 
тогдашней Руси. Вот оттуда Русский мир, от ле-
тописи нашей, от преподобного Нестора лето-
писца.

Но наименование «русский» сохранилось 
не повсеместно. В основном это слово упо-
требляется по отношению к тем жителям Руси, 
которые располагаются и располагались ранее 
на Севере, Северо-Востоке, Северо-Западе. Но 
есть и в южных частях те, кто до сих пор на-
зывает себя русскими или русинами. Это те, кто 
живет в Закарпатье. И название это не сегод-
няшнее, не политизированное, а древнее, с тех 
самых летописных времен. 

Русский мир – это не мир Российской Фе-
дерации, это не мир Российской империи. 
Русский мир – от киевской купели крещения. 
Русский мир – это и есть особая цивилизация, 
к которой принадлежат люди, которые сегодня 
себя называют разными именами – и русские, и 
украинцы, и белорусы. К этому миру могут при-
надлежать люди, которые вообще не относятся 
к славянскому миру, но которые восприняли 
культурную и духовную составляющую этого 
мира как свою собственную.

Поэтому Русский мир – это цивилизацион-
ное понятие. Оно не политическое, как бы ни 
хотели превратно толковать это сегодня неко-
торые люди в угоду своим собственным поли-
тическим интересам. Русский мир – это и ду-
ховное, и культурное, и ценностное измерение 
человеческой личности. Русские, даже которые 
именуют себя русскими, могут к этому миру и 
не принадлежать, потому что говорить на рус-
ском языке или понимать русский язык – это 
не единственное условие принадлежности к 
Русскому миру. И мы знаем, что очень многие 
не связывают себя ни с русской традицией, ни 
с духовностью, ни с культурой, а живут иными 
взглядами, убеждениями и теряют связь со сво-
ей собственной цивилизацией. 

Но в современном глобализирующемся мире 
очень важно оберегать свою собственную ци-
вилизацию, потому что если она исчезает, то 
пропадает огромная часть всемирной культуры 
и общечеловеческой цивилизации. А почему? 
А потому что все эти цивилизационные модели, 
которые существуют сегодня, – и модель запад-
ноевропейская, которая вышла из латинской 
культуры (в свое время эту цивилизацию назы-
вали римским миром; это был Рим, это была его 
культура, принявшая христианство), и другие 
мощные цивилизации – арабская, исламская, 
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китайская, индийская – все они и составляют 
красоту и многообразие общечеловеческой 
цивилизации. И если кто-то скажет, что вос-
точные славяне, объединенные единой верой, 
единой исторической традицией, не имеют 
права на свой духовный и культурный мир, то 
разве только какими-то политическими пред-
посылками можно объяснить такой абсолютно 
неправомерный подход к самой возможности 
для братских славянских народов иметь общее 
духовное и культурное пространство.

Сегодня действительно идет борьба за это 
пространство. Если мы говорим сегодня об 
этом, то, конечно, это наше заявление проис-
текает от актуальности того, что сейчас именно 
происходит. Но если посмотреть на историю, то 
ничего нового не происходит. Не всегда были 
мирными отношения между цивилизациями. 
Мы знаем, что часто их границы обагрялись 
кровью. Нам, правда, казалось на исходе ХХ 
века, что наступило время мирного сосуще-
ствования этих цивилизаций. И когда некото-
рые футурологи, западные ученые стали гово-
рить о войне цивилизаций, то, может быть, с 
наибольшим протестом эту концепцию войны 
цивилизаций восприняли именно у нас, в сла-
вянском мире. Потому что совершенно чужда 
нашему мировосприятию всякая война с людь-
ми иных взглядов и иных убеждений, ибо в цен-
тре цивилизации, к которой мы принадлежим, 
– евангельские ценности или, для тех, кто Еван-
гелие не принимает, относясь к иным религиям, 
ценности их собственной религии, которые во 
многом в нравственном плане пересекаются с 
евангельским посланием. 

Это религиозное измерение Русского мира 
является источником миролюбия наших лю-
дей. Непросто сегодня хранить эти ценности. 
Но нужно понимать, что без этих ценностей не 
будет существовать ни русский, ни украинский, 
ни белорусский народ, а все будет переплав-
лено в некоем котле цивилизаций. Есть такая 
концепция – плавильный котел – все перепла-
вить, чтобы достичь мира. Но не получается. И 
пример современной западной цивилизации, 
которая встала на путь этого плавильного кот-
ла, убеждает нас, что ничего в этом котле не пе-
реплавляется, а сохраняются и противоречия, 
и проблемы. И люди, несогласные быть пере-

плавленными с другими, стремящиеся сохра-
нить свою самобытность, борются против этой 
страшной перспективы раствориться в одном 
общем пространстве.

Итак, сохранение цивилизаций, в том числе 
Русского мира, – это наша общая задача. Не 
для того, чтобы воссоздавать какие-то полити-
ческие конструкции, строить новые империи, 
создавать военные блоки, совсем не для того. А 
для того, чтобы хранить величайшее наследие, 
которое мы получили от наших предков.

«СоВершиВшаяСя трагедия еще раз  
ПоКазала глубочайшую ненормальноСть  
и грехоВноСть того, что ПроиСходит СейчаС 
на юго-ВоСтоКе уКраины», – Считает  
ПредСтоятель руССКой церКВи

Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл направил соболезнования архиеписко-
пу Горловскому и Славянскому Митрофану в 
связи с гибелью людей в результате артилле-
рийского обстрела в храме святого праведно-
го Иоанна Кронштадтского в городе Кировское 
Донецкой области Украины, сообщает сайт Мо-
сковской Патриархии.

«Совершившаяся трагедия еще раз показала 
всем нам глубочайшую ненормальность и гре-
ховность того, что происходит сейчас на юго-
востоке Украины. Гибнет множество людей – не 
только участников вооруженных действий, но и 
мирных граждан. При помощи артиллерийских 
орудий разрушаются православные храмы в 
стране, руководство и большинство населения 
которой исповедуют Православие», – отмеча-
ется в послании.

«Я обращался к властям Украины и к между-
народному сообществу с призывом остановить 
братоубийственную брань и приступить к диа-
логу – как бы труден он ни был, как бы ни раз-
личались позиции ныне враждующих, сколько 
бы ни было произнесено взаимных обвинений 
и других горьких слов. К сожалению, мой при-
зыв до сих пор остается безответным», – отме-
тил Святейший Патриарх Кирилл.

По словам Его Святейшества, произошедшее 
«явилось еще одним ярчайшим свидетельством 
необходимости срочного прекращения огня 

интерВью ПредСедателя ПраВительСтВа рф 
д. медВедеВа газете «ВедомоСти»

– всем очевидно, что события, связанные с 
кризисом на украине, присоединением нового 
региона, кардинально повлияли и на экономи-
ку , и на инвестклимат. и сейчас бизнес рабо-

тает не в тех условиях, к которым готовился. 
Поэтому важно услышать от вас, какие ори-
ентиры для бизнеса и экономики сейчас есть у 
правительства. Какие из прежних ориентиров 
сохранили актуальность, что отложено до 
лучших времен?

III. События в россии

обеими сторонами. В противном случае невин-
ные люди: старики, женщины, дети и дальше 
будут обрекаться на смерть в пламене братоу-
бийственной розни».

«Прошу передать мои соболезнования се-
мьям погибших и слова утешения пострадав-
шим. Возношу молитвы об упокоении душ 
убиенных, о скорейшем исцелении раненых: 
протоиерея Сергия и прихожан. Наипаче же 
молюсь о возвращении мира на землю Украи-
ны», – заключил Предстоятель Русской Церкви.

раСКольниКи захВатили три храма на  
уКраине

Приверженцы не признанного в православ-
ном мире Киевского патриархата захватывают 
храмы Украинской православной церкви Мо-
сковского патриархата, заявил митрополит Ро-
венский и Острожский Варфоломей.

«Снова, как и в 90-х годах прошлого века, 
над нашими православными храмами нависла 
угроза – захват их сторонниками воинствую-
щего УПЦ КП. Его лидеры и сторонники, грубо 
нарушая действующее законодательство, пре-
небрегая мнением православных христиан, за-
конных владельцев церквей, захватывают наши 
храмы», – говорится в обращении митрополита, 
которое приводит пресс-служба его епархии. 

По данным архиерея, на сегодня уже захва-
чено три православных храма, «сохраняется 
угроза захвата других». 

«Наши обращения к представителям власт-
ных структур о защите православных храмов 
не дают никаких результатов. Остается един-
ственная надежда на Бога и Его всесильную 
помощь», – сказано в документе.

По словам митрополита, силы зла в такое 
трудное для страны время, «прикрываясь па-
триотическими призывами, сеют раздор и 
вражду среди нашего народа». 

«Сторонники УПЦ КП забывают простую ис-
тину, что своими действиями они отдаляют вре-
мя возможного объединения в будущем в еди-
ную Православную церковь», – заявил он.

Глава Ровенской епархии призвал паству бе-
речь веру, Церковь и ее храмы, хранить един-
ство и не поддаваться на провокации. 

«Господь испытывает нас, нашу веру и наше 
терпение. У нас есть хороший пример – это 
сотни святых угодников Божиих, которые, по-
лагаясь на волю Божию, достойно прошли все 
земные испытания, сохранили свою верность 
Христу и Его Православной церкви. По тому, 
как мы берегли Православную церковь и ее 
храмы, Господь будет судить, какие мы христиа-
не», – говорится в обращении.

.
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– Конечно, условия для развития экономики, 
страны, для жизни людей сейчас непростые. Но 
если говорить прямо, то у меня, как у одного из 
руководителей государства, есть ощущение, что 
мы живем в ситуации внешних шоков с 2008 г. 
И до этого было не гладко.

На что ориентироваться государству, обще-
ству, бизнесу и отдельным людям? Мы знамена 
не меняем. Прежние установки не реализуют-
ся один в один, но программные документы 
остаются прежними. Это и программа развития 
страны до 2020 г., и майские указы президента 
2012 г., и основные направления деятельности 
правительства до 2018 г., и утвержденные го-
спрограммы. Но мы люди адекватные и пони-
маем, что какие-то нюансы нам придется кор-
ректировать и позиции сдвигать.

Экономика находится под воздействием не 
только внешних шоков, но и структурных пере-
косов. Мы ориентировались на значительно 
более высокие темпы роста, сейчас мы исходим 
из того, что экономика вырастет в этом году на 
0,5%, может, чуть больше. В следующем году – 
около 1%. Это мало, не очень хорошо. Но и мир 
находится в довольно сложном положении. 
Прогноз роста мирового ВВП – около 3%. Про-
гноз роста европейской экономики скорректи-
рован до около 0,9%, американская растет чуть 
быстрее – около 2%. То есть нельзя сказать, что 
ситуация в других странах кардинально отлича-
ется от нашей, кроме некоторых быстро расту-
щих экономик, таких как Китай.

– еще в мае в интервью вы сказали, что 
«Россия – часть глобальной экономики, это со-
вершенно очевидно и мы к этому стремились». 
однако санкции (как против России, так и от-
ветные) ставят курс на глобализацию под 
сомнение. Это смена экономического курса 
или временная ситуация? что теперь будет 
с проектами типа создания международного 
финансового центра (МФц)?

– Глобализация, вне всякого сомнения, даже 
с учетом политических противоречий все равно 
мейнстрим, хотим мы этого или не хотим.

МФЦ, безусловно, очень важное направле-
ние работы. Никто от этих целей не отказыва-
ется, и мы продолжаем действовать по утверж-
денному плану. Мы реалисты и понимаем, что 

сейчас, в условиях санкций, создание МФЦ в 
первоначальном виде невозможно. Но санкции 
пройдут, через некоторое время от них не оста-
нется и следа, а задача построения МФЦ оста-
ется.

– а как изменились региональные приорите-
ты с добавлением Крыма? Куда теперь будут 
направляться основные ресурсы и усилия?

– Россия – очень сложная, большая страна, 
у нас не может быть одного приоритета. Но у 
нас есть регионы, в которые должны вклады-
ваться наиболее значительные средства. Для 
развития Дальнего Востока, например, было 
создано министерство, и приоритет развития 
этого региона остается. Программа не такая уж 
большая, как нам хотелось бы, – 350 млрд руб. 
из федерального бюджета. Но мы рассчитыва-
ем на существенно большие частные инвести-
ции – и наши, и иностранные. То же самое ка-
сается Кавказа, где действуют две программы: 
«Юг России» и «Развитие Северо-Кавказского 
округа». В общей сложности это тоже около 
300 с лишним миллиардов рублей. И теперь 
Крым. Действительно, он чудовищно недофи-
нансирован за последние 20 лет. Я когда попал 
туда впервые в 2004 г., был удивлен – как буд-
то вернулся в Советский Союз. Мои знакомые 
врачи недавно поделились впечатлениями от 
крымских клиник: «Мы понимали, что там все 
советское, но думали, что там конец 80-х, а ока-
залась – середина 70-х». То есть очень боль-
шой накопленный объем недофинансирования 
социальных обязательств, инфраструктурных 
проектов. Поэтому мы одобрили большую про-
грамму, основанную в значительной мере на 
использовании федеральных финансов – почти 
650 млрд руб., которые мы собираемся вложить 
в инфраструктуру, социальную сферу, здраво-
охранение и образование.

– в эту сумму заложено строительство мо-
ста через Керченский пролив?

– Да, конечно, и мост, и энергетика. Мы 
должны создать автономную энергетику, завя-
занную на Россию. Учитывая, что Крым – энер-
годефицитная территория, это тоже становится 
фактором в политический игре.

Хотя в жизни все сложнее: отдельные части 
Украины тоже энергодефицитны и получают 

электроэнергию из России. И тот, кто прини-
мает не очень умные решения об ограничении 
поставок энергии в Крым, должен понимать, что 
возможны симметричные меры.

Керченский мост – действительно важней-
ший проект. Мы сможем его реализовать за 
разумное время с учетом того, что количество 
граждан и грузов, прибывающих в Крым и Се-
вастополь, будет расти.

– вы исходите из того, что противосто-
яние России и запада не может быть долго-
срочным и санкции не будут нарастать с обеих 
сторон?

– Санкции – всегда обоюдоострая история. 
И тот, кто первым вводит санкции, в итоге об-
рекает и себя на ограничения. Пытаясь кому-
то сделать плохо, создает проблемы для себя. 
В истории человечества санкции вводились 
неоднократно: и законные – по линии ООН, и 
незаконные – по линии отдельных государств. 
Как правило, ни к чему хорошему они не приво-
дили. Длительность была разной, но это не бес-
конечная тема. Мы же понимаем, что санкции 
сначала экономические, а потом в ответ – по-
литические, а политические вещи всегда асим-
метричны. И это уже пострашнее ограничений 
поставок – возможен взлом системы безопас-
ности в мире. Надеюсь, что наши западные пар-
тнеры этого не хотят и сумасшедших среди тех 
людей, которые принимают решения, нет.

Я могу привести пример, о котором многие 
забыли. В 1989 г. были введены санкции про-
тив Китая после известных событий на площа-
ди Тяньаньмэнь. Санкции очень близкие тем, 
что введены против нас. Теперь давайте посмо-
трим: китайская экономика стала развиваться 
хуже после этого? Нет. Они отклонились от того 
курса, который был задан именно в конце 80-х 
гг.? Нет. Они успешная экономика? Вне всякого 
сомнения. Это экономика, которая скоро станет 
первой в мире. Китай поменял общественный 
строй? Китай почувствовал себя наказанным? 
Нет. Они просто мобилизовали внутренние ре-
сурсы, но таким образом, что не отрезали себя 
от внешнего мира. В известной степени эти 
санкции пошли на пользу Китайской Народной 
Республике.

– в последнем интервью вы говорили, что 
«санкции нужны политикам, чтобы укрепить-
ся в своих убеждениях, продемонстрировать 
свою мощь и силу». Россия ввела санкции, что-
бы тоже продемонстрировать мощь и силу и 
укрепиться в своих убеждениях? Почему реше-
ние было принято без оглядки на наши ком-
пании? Почему правительство не защитило 
интересы нашего ритейла, рыбоперерабаты-
вающей отрасли?

– Не мы это начали. Мы и так очень долго 
терпели. Хотелось ответить раньше, но была 
позиция президента – не реагировать на эти 
действия. Но когда уже прошло несколько волн 
санкций, пришлось принимать решение. Что 
важно – это политическое решение поддержи-
вает абсолютное большинство населения на-
шей страны.

Теперь про ущерб. Безусловно, для бизнеса 
принятые меры – это форс-мажор. В юриди-
ческом смысле этого слова. А за действия не-
преодолимой силы обычно никто не отвечает. 
Можно ли было это сделать…

– …более мягко?
– К сожалению, нет. Мы это обдумывали. 

Было дано несколько дней на то, чтобы грузы, 
которые находились в пути, были доставлены. 
Но при всем желании помочь бизнесу – если 
бы приняли решение разрешить поставку всех 
оплаченных грузов, то, поверьте мне на слово, 
у нас бы еще в течение года все грузы шли как 
оплаченные до санкций. Придумали бы разные 
схемы.

Мы проводили консультации, и компании 
нам потом признались: мы никогда не опла-
чиваем поставки заранее. Какой смысл? У нас 
сложившиеся хозяйственные связи, и мы не 
используем аккредитив или предварительную 
оплату. Мы оплачиваем по факту, особенно 
когда речь идет о скоропортящейся продукции.

Есть позиция и другого бизнеса. Все аграрии 
после совещания в Курске подходили ко мне со 
словами: «Наконец-то! Мы вас так просили». 
Причем это и маленькие хозяйства, и огромные 
ассоциации производителей молока, мяса, те, 
кто занимается зерном, фруктами. Губернато-
ры говорят то же самое: «Не отменяйте ничего, 
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иначе мы не сможем создать современное рос-
сийское сельское хозяйство».

Ведь молодцы некоторые европейцы, те же 
поляки: они создали довольно эффективное 
садоводство. У нас огромная страна с теплыми 
регионами, с прекрасными условиями. Ну по-
чему мы должны все время есть иностранные 
фрукты? А торговые сети раньше не хотели за-
мечать наших аграриев – и крупных, и малых. 
Им удобнее было работать с иностранцами и 
невыгодно эти схемы ломать. А сейчас при-
шлось. На совещании представители сетей и 
ассоциаций аграриев так ласково друг на друга 
смотрели! Но это же правильно: мы действи-
тельно крупнейшая аграрная страна, у нас 9% 
мировой пашни, 20% запасов воды. Мы точно 
должны кормить себя и других.

– но надолго ли эта радость аграриев? 
а если в ближайшее время наступит мир на 
украине и начнется отмена санкций? есть ли 
смысл тогда переориентировать бизнес?

– Это справедливый вопрос. Если наши пар-
тнеры возьмутся за ум и вся эта бессмысленная 
история с санкциями свернется, мы отнесемся 
к этому соответственно. В указе президента 
прямо предусмотрено, что правительство впра-
ве изменить срок действия санкций. И я наде-
юсь, что к этому времени наши поставщики уже 
успеют занять достойное место на прилавках.

Я, кстати, недавно заходил в магазины и сам 
это видел. Например, я был в магазине в Крас-
нодарском крае, и единственным иностранным 
продуктом, который я там увидел, был турецкий 
виноград.

Поэтому мы начали программу поддержки 
тех секторов сельского хозяйства, которые у 
нас неразвиты, а это рыборазведение, теплич-
ное овощеводство, садоводство и те сегменты 
животноводства, которые требуют поддержки, 
– мясное скотоводство и молочное животно-
водство. Мы сейчас обязательно добавим туда 
денег. Точную сумму пока не назову, но речь 
идет о десятках миллиардов рублей.

– на тему санкций хотелось бы методоло-
гический вопрос задать: каков порядок про-
хождения таких политических решений? Ре-
шение о санкциях было внезапным?

– Ну что вы, никогда ни президент, ни пра-
вительство не принимают таких решений спон-
танно.

– а кто автор идеи?
– Естественно, те, кто разбирается во внеш-

ней торговле и экономике. Вы, надеюсь, от меня 
не ждете фамилии автора? (Смеется.)

Этому решению предшествовали закрытые 
консультации, потом я переговорил с прези-
дентом, он подписал указ, дал поручение пра-
вительству. После этого я еще раз собрал своих 
коллег, мы еще раз прошлись по всем товарным 
позициям. И после этого я объявил на заседа-
нии правительства, что подписал конкретный 
документ, который вводит ограничения на ввоз 
отдельных видов продукции из государств, ко-
торые поддержали санкции в отношении Рос-
сийской Федерации.

– то есть такая быстрота – сегодня указ, 
а завтра постановление правительства – по-
тому , что все готовилось заранее?

– Конечно, мы все это заранее обсуждали. 
Но когда такие решения готовятся, невозмож-
но учесть всего, поэтому пришлось принять еще 
одно постановление – снять запрет с безлак-
тозного молока и мальков. Не исключаю, что 
и дальше какая-то корректировка будет: мы 
не должны навредить нашим гражданам – это 
главное и первое соображение. А второе – мы 
должны постараться использовать эту ситуа-
цию, которая возникла не по нашей воле, в ин-
тересах страны и нашей экономики.

– весной чиновники и правительства, и 
Кремля уверяли, что секторальных санкций не 
будет. Готовитесь ли к новым санкциям, в от-
ношении каких секторов их ждете, каким мо-
жет быть ответ?

– Я надеялся, что наши партнеры окажутся 
умнее. Увы…

Будут ли новые санкции – нужно у них же 
спросить. Но если будут санкции, связанные с 
энергетикой, дальнейшие ограничения для на-
шего финансового сектора, нам придется от-
вечать асимметрично. Часть таких решений я 
озвучил на заседании правительства. Напри-
мер, ограничения в транспортной сфере. Мы 
исходим из того, что у нас дружественные от-
ношения с нашими партнерами, и поэтому небо 

над Россией открыто для пролета. Но если нас 
ограничивают, нам придется отвечать. Если за-
падные перевозчики будут летать вне нашего 
воздушного пространства, это может привести 
к банкротству многих авиакомпаний, которые и 
так балансируют на грани выживания. Но это 
плохая история. Просто хотелось бы, чтобы 
наши партнеры в какой-то момент это осозна-
ли.

Тем более что санкции точно не помогают 
установить мир на Украине. Они бьют мимо, и 
это понимает абсолютное большинство полити-
ков. Есть просто инерция мышления и, к сожа-
лению, желание использовать силу в междуна-
родных отношениях.

– а какие у вас ожидания, видите ли вы ре-
альные шансы урегулирования ситуации на 
украине?

– Украинский кризис, к сожалению, продол-
жается. Это тяжелейшая драма. Но надеюсь, 
что он будет урегулирован при наличии доброй 
воли руководства Украины с использованием 
предложений, которые сделаны Россией. Пре-
зидент Владимир Путин обнародовал мирный 
план, Украина как будто бы его приняла. Пред-
ставители противоборствующей стороны, опол-
ченцы тоже этот план с известными оговорками 
приняли. Так что сейчас должна идти тонкая 
работа, направленная на сохранение мира. На-
деюсь, что это получится.

– наш бизнес вынужденно сворачивает от-
ношения с европой и все больше переориенти-
руется на азию, в частности на Китай. не по-
падем ли мы в зависимость от Китая?

– Торговый оборот России с Китаем сейчас 
около $100 млрд, а с Европой – $450 млрд. Это 
практически половина торгового оборота Рос-
сии. Очевидно, что мы должны активно при-
сутствовать в АТР. Торговать, получать инвести-
ции, работать с Китаем, с Индией, с Вьетнамом, 
с другими крупными и не очень игроками АТР. 
Поэтому этот разворот, в принципе, назрел. И 
вовсе не из-за санкций и обострения политиче-
ской ситуации, а потому, что мы должны были 
диверсифицировать все товарные потоки. Это 
помогает развитию Сибири, Дальнего Востока. 
Я не вижу здесь особых проблем, если мы сами 
будем принимать верные, разумные решения. 

Китай является крупнейшим торговым пар-
тнером Соединенных Штатов Америки. Там по 
этому поводу тоже идут споры, но тем не менее 
никто не ставит под сомнение независимость 
Соединенных Штатов.

– военные действия на юго-востоке укра-
ины – не только политическая проблема, но 
и экономическая. там полный экономический 
паралич, 1 млн украинцев уже перебралось в 
Россию, оставшиеся рассчитывают на нашу 
помощь. Как это рассматривается в прави-
тельстве, готовы ли мы к дополнительным 
расходам?

– Сначала про беженцев. Это гуманитарная 
трагедия, мы это учитываем и уже добавляем 
регионам средства. И это не маленькие день-
ги. За последнее время мне пришлось принять 
ряд решений, связанных с финансированием 
пребывания беженцев, уже на сумму почти до 
1 млрд руб.

Теперь в отношении того, что происходит на 
юго-востоке Украины с экономической точки 
зрения. Там помимо домов разрушены и произ-
водственные объекты. И как они будут восста-
навливаться – это очень большая проблема. Но 
ею должна озаботиться Украина, раз украин-
ские власти считают, что эти регионы являются 
частью страны.

Те, кто принимает решение применять ар-
тиллерию, танки и самолеты в отношении соб-
ственных граждан и городов, должны понимать, 
что придется за это заплатить колоссальную 
экономическую цену. Те силы, которые это по-
ощряют, должны понимать, что им придется по-
могать. Пока этой помощи не видно.

Мы в любом случае, конечно, будем помогать 
юго-восточным регионам Украины, мы это уже 
делаем, это гуманитарная миссия Российской 
Федерации в отношении близких нам регионов 
и людей.

– в последнее время в публичном поле под-
нимается вопрос о возможном выходе России 
из еСПч и изъятии из Конституции приорите-
та международных соглашений. Как вы на это 
смотрите?

– Предложения могут быть разные, какие-то 
продуманные, какие-то – нет. Но я вынужден 
констатировать, что система международного 
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права переживает сейчас довольно сложные 
времена. Может быть, пришла пора в этой си-
стеме что-то модернизировать. Нынешняя си-
стема международного права действует уже 
давно, и разговоры о ее совершенствовании я 
считаю вполне допустимыми. ЕСПЧ – важный 
институт, он должен сохраниться, но деятель-
ность его, конечно, не идеальна.

Права человека – очень тонкая материя, и 
иногда – не всегда, но иногда – эти решения ба-
лансируют на грани между правом и справед-
ливостью, что, наверное, возможно, но не очень 
хорошо. А еще хуже, если эти решения балан-
сируют между правом и политикой. Есть не-
сколько решений и против нас, и против других 
стран, которые были приняты по политическим 
мотивам. Вот, например, по делу Илашку было 
принято абсолютно безграмотное с правовой 
точки зрения решение, что Россия осуществля-
ет некий «эффективный контроль» над чужой 
территорией и должна отвечать за то, что там 
происходит(8 июля 2004 г. ЕСПЧ в решении по 
жалобе № 48787/99 «Илашку и другие против 
Молдавии и России» постановил, что на заяви-
телей, граждан Молдавии, осужденных судом 
Приднестровья в том числе к смертной казни, 
распространяется юрисдикция Российской Фе-
дерации и что РФ должна выплатить им компен-
сацию. – «Ведомости»). Чем менее политизи-
рованным будет ЕСПЧ, тем будет лучше.

Что касается приоритета международного 
права – это фундаментальный принцип. И если 
от него отказаться, человечество будет отбро-
шено лет на 150 назад.

– отдельный вопрос по интернету. остае-
тесь ли вы сторонником свободы интернета 
или за последние пару лет ваши взгляды на 
эту сферу тоже изменились?

– Интернет – абсолютно новая, полезная, но 
в то же время противоречивая сфера человече-
ской деятельности. Он уже не может оставаться 
нерегулируемой коммуникативной средой. Его 
нельзя душить, но мы все-таки должны знать, 
что там происходит. Там есть все – от образова-
тельных программ и блогов до мусора и просто 
преступной деятельности, которая запрещена 
в любой стране. Мы тоже ввели ряд ограни-
чений – суицид, педофилия, разжигание на-
циональной розни, наркотики, и это дает свой 
положительный результат. Не скрою, я неодно-
кратно говорил на «восьмерках» и «двадцат-
ках» своим коллегам – руководителям других 
стран, что нужно серьезно заняться двумя ве-
щами: глобальным регулированием интернета 
и авторскими правами, которые с развитием 
всемирной сети оказались во многом деваль-
вированы. Ну вот как-то не слышат, особенно 
с учетом того, что «контрольный пакет» в этом 
вопросе был и остается у США.

Наши попытки регулировать интернет тоже 
могут быть не идеальны и с точки зрения эф-
фективности, и с точки зрения процедур. Вот, 
например, была громкая тема с общественным 
Wi-Fi. Хочу обратить внимание, что ни у кого не 
было задачи, чтобы все носили с собой паспор-
та. Ведь идентификация возможна гораздо 
более современными способами – по смс или 
кредитной карте. Многие страны после самых 
разных печальных событий решили, что надо 
идентифицировать пользователей. Это нор-
мальная задача государства – понимать набор 
существующих угроз и пытаться им противо-
действовать. Ведь абсолютное большинство 
преступлений террористического характера 
осуществляется сейчас с использованием ин-
тернета и мобильной связи.

IV. за рубежом

миССия оон обВинила уКраинСКих Военных 
В гибели мирных жителей

Такой вывод содержится в очередном до-
кладе мониторинговой миссии Управления 
Верховного комиссара ООН по правам человека 
(УВКПЧ) по ситуации на Украине, который ока-
зался в распоряжении ИТАР-ТАСС.

Эксперты ООН подчеркивают, что это про-
тиворечит заявлениям Киева о том, что «укра-
инские вооруженные силы никогда не атакуют 
районы с большой плотностью населения».

В докладе сообщается, что в результате боев 
на востоке Украины лишь за один месяц по-
гибло более 1,2 тысячи человек. Общее число 
жертв достигло превысило 3 тысяч. 

При этом эксперты ООН подчеркивают, что 
речь идет «о консервативных оценках». «Фак-
тическое число жертв в результате насилия и 
боев на востоке Украины, вероятнее всего, на-
много больше», – говорится в документе.

Докладчик также требует от Киева рассле-
довать сообщения о похищениях и пытках, со-
вершаемых батальонами территориальной обо-
роны.

В документе поднимается и тема задержа-
ний, которые проводятся украинскими сило-
виками во многих случаях незаконно. Так, в 
тексте говорится о том, что с середины апреля 
по 16 августа Служба безопасности Украины, а 
также члены указанных батальонов задержали 
на территории Донбасса свыше тысячи чело-
век, которые были обвинены в нарушении тер-
риториальной целостности Украины или терро-
ристической деятельности.

Кроме того, в докладе обращается внимание 
на то, что украинские судьи и правоохрани-
тельные органы закрывают глаза на действия 
сторонников киевских властей. В частности, 
приводится пример, когда активисты «Правого 
сектора» были задержаны в Закарпатской об-
ласти, а в их автомобиле было найдено боль-
шое число ружей, гранат и взрывных веществ. 

«И хотя было начато уголовное расследова-
ние по факту незаконного владения оружием, 
подозреваемые были в этот же день отпущены 
на свободу», – замечают эксперты УВКПЧ.

Миссия УВКПЧ в составе 39 человек нахо-
дится на Украине с середины марта. Она пред-
ставлена в таких городах, как Киев, Львов, 
Одесса, Донецк и Харьков. Предыдущие докла-
ды миссия распространяла каждый месяц, на-
чиная с апреля.

минСКие Соглашения: реаКция В роССии  
и В мире

Участники Контактной группы по Украине 
подписали в пятницу в Минске протокол о пре-
кращении огня на востоке страны и согласова-
ли план мирного урегулирования из 12 пунктов.

Реакция в России 
В Кремле приветствуют достигнутые на за-

седании контактной группы в Минске догово-
ренности по урегулированию на Украине и на-
деются на их четкое выполнение сторонами. Об 
этом сообщил ИТАР-ТАСС пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

«В администрации президента России при-
ветствуют подписание в Минске протокола по 
итогам консультаций Контактной группы по ре-
ализации инициатив президентов РФ Владими-
ра Путина и Украины Петра Порошенко», – за-
явил он.

«В Москве выражают надежду на то, что все 
положения документа и достигнутые догово-
ренности будут тщательно выполняться сторо-
нами, а также на продолжение переговорного 
процесса для полного урегулирования кризиса 
на Украине», – добавил Песков.

«Крупным шагом в направлении полити-
ческого урегулирования кризиса» на Украине 
назвал постоянный представитель России при 
Евросоюзе Владимир Чижов договоренности, 
достигнутые контактной группой в Минске.

«Это, конечно, крупный шаг в направлении 
политического урегулирования украинского 
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кризиса, что является декларированной целью 
всех, включая Европейский союз», – подчер-
кнул он корр. ИТАР-ТАСС.

По словам Чижова, «теперь главное, чтобы 
эта достигнутая договоренность выполнялась 
всеми». «Понятно, что найдутся люди, в чьих 
интересах пустить ее под откос. Надеюсь, что 
это не произойдет», – сказал он.

Подписание соглашения Контактной груп-
пой по Украине в Минске о прекращении огня 
открывает дорогу к реальному мирному уре-
гулированию на юго-востоке Украины. Такое 
мнение высказал глава комитета по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с соотече-
ственниками Леонид Слуцкий.

«Подписание соглашения стало поворотной 
точкой в вопросе завершения конфликта на 
Украине. Его реализация прекратит, в первую 
очередь убийства мирных граждан, вся вина 
которых была только в том, что они русские или 
говорят по-русски», – подчеркнул он.

Слуцкий считает, что минские договоренно-
сти «открывают дорогу к мирному урегулирова-
нию ситуации, к продвижению в определении 
статуса двух регионов Новороссии».

«Пока о чем-то другом говорить рано. Да-
вайте дождемся реального выполнения согла-
шения о прекращении огня и мирного плана 
из 12 пунктов. Уверен, что если будет к этому 
добрая воля двух сторон, есть все основания, 
что они будут все-таки выполнены», – добавил 
глава комитета.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов положитель-
но оценил решение о прекращении огня.

«Я всегда говорил, что любая война заканчи-
вается переговорами, они, безусловно, должны 
быть справедливыми и их суть должна опреде-
лить будущий мир и порядок», – сказал Зюганов 
в интервью ИТАР-ТАСС. «Если все будет проду-
мано, то и будет достигнут нужный результат», – 
добавил он. В то же время политик подчеркнул, 
что «если сделан первый шаг к прекращению 
огня, то надо искать и следующие решения, ко-
торые обеспечат долгосрочные меры и уваже-
ние прав граждан, которые живут на Донбас-
се».

«Нужно, чтобы эти переговоры закончились 
конструктивным решением, а оно связано, пре-

жде всего, с тем, что Донецкая и Луганская 
народные республики провели референдум и 
имеют полное право решать свои вопросы, ис-
пользуя все формы автономии и самостоятель-
ности», – считает Зюганов. Он также подчер-
кнул, что «это исключительно принципиально».

Реакция в мире
Генеральный секретарь Совета Европы (СЕ) 

Турбьёрн Ягланд приветствовал договорен-
ность о прекращении огня и перемирии, до-
стигнутую контактной группой по Украине в 
Минске. Об этом корр. ИТАР-ТАСС сообщил 
пресс-секретарь Ягланда Даниэль Хольтген.

«Все, с кем я говорил в Москве вчера и в Ки-
еве до этого, хотели положить конец кровопро-
литию и желали, чтобы началось перемирие, – 
отметил генсек СЕ. – Я рад слышать, что сейчас 
это стало реальностью».

НАТО «тепло приветствует» достигнутые в 
Минске соглашения, «если они приведут к ис-
тинному прекращению огня». Об этом заявил 
генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен по итогам 
саммита НАТО.

«НАТО надеется, что Минские соглашения 
станут началом конструктивного политического 
процесса на Украине», – подчеркнул Расмуссен.

Напомним, что а переговорах, которые на-
чались в Минске, принимают участие бывший 
президент Украины, спецпосланник нынешнего 
главы государства Леонид Кучма, премьер-ми-
нистр провозглашенной Донецкой народной 
республики Александр Захарченко, глава про-
возглашенной Луганской народной республики 
Игорь Плотницкий, посол РФ в Киеве Михаил 
Зурабов, а также официальный представитель 
действующего председателя ОБСЕ по вопросам 
урегулирования ситуации в Украине Хайди Та-
льявини.

Ранее в Минске уже состоялись две встре-
чи Контактной группы: 31 июля и 1 сентября. 
Нынешняя проходит через два дня после того, 
как президент РФ Владимир Путин предложил 
свой мирный план урегулирования кризиса на 
Украине. Этот план предполагает прекращение 
наступления всеми вооруженными формирова-
ниями на юго-востоке Украины, отведение всех 
силовых структур на безопасное расстояние от 
населенных пунктов, международный контроль 

за соблюдением прекращения огня, отказ от 
применения военной авиации против мирных 
граждан, обмен пленными по схеме «всех на 
всех», а также открытие гуманитарных коридо-
ров и направление в регион ремонтных бригад 
для восстановления инфраструктуры.

Протокол, подписанный в Минске, предпо-
лагает принятие Украиной закона об особом 
статусе Донецкой и Луганской областей, текст 
документа опубликован ОБСЕ.

«По результатам рассмотрения и обсуж-
дения предложений, внесенных участниками 
консультаций в Минске 1 сентября 2014 года 
Трехсторонняя контактная группа в составе 
представителей Украины, Российской Феде-
рации и Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе достигла понимания 
относительно необходимости осуществления 
следующих шагов», – говорится в документе, 
опубликованном на сайте ОБСЕ.

Первый пункт – «обеспечить незамедлитель-
ное двухстороннее прекращение применения 
оружия», второй – «обеспечить мониторинг и 
верификацию со стороны ОБСЕ режима непри-
менения оружия».

Третий пункт – «провести децентрализацию 
власти, в том числе путем принятия закона 
Украины «О временном порядке местного са-
моуправления в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей» (закон об особом ста-
тусе)».

Четвертый - «обеспечить постоянно действу-
ющий мониторинг на украинско-российской 
государственной границе и верификацию со 
стороны ОБСЕ с созданием зоны безопасности 
в приграничных районах Украины и России».

Пятый пункт предполагает «безотлагатель-
ное освобождение всех заложников и незакон-
но удерживаемых лиц».

Шестой пункт – «принять закон о недопуще-
нии преследования и наказания лиц в связи с 
событиями, которые имели место в отдельных 
районах Донецкой и Луганской областей Укра-
ины».

Седьмой и восьмой пункты предполагают 
продолжение «инклюзивного общенациональ-
ного диалога» и принятие «мер по улучшению 
гуманитарной ситуации в Донбассе».

Девятый пункт – «обеспечить проведение 
досрочных местных выборов в соответствии с 
законом Украины «О временном порядке мест-
ного самоуправления в отдельных районах До-
нецкой и Луганской областей» (Закон об осо-
бом статусе)».

10-й – «вывести незаконные вооруженные 
формирования, военную технику, а также бо-
евиков и наемников с территории Украины», 
11-й – «принять программу экономического 
возрождения Донбасса и восстановления жиз-
недеятельности региона», 12-й – «предоста-
вить гарантии личной безопасности для участ-
ников консультаций».

Протокол подписали эмиссар ОБСЕ Хайди 
Тальявини, бывший президент Украины Леонид 
Кучма, посол России в Киеве Михаил Зурабов, 
премьеры ДНР и ЛНР Александр Захарченко и 
Игорь Плотницкий.

Напомним, в рамках заседания трехсторон-
ней контактной группы по урегулированию 
украинского кризиса 5 сентября в Минске киев-
ские власти и Донецкая и Луганская народные 
республики достигли ряда договоренностей, 
прежде всего о прекращении огня на Востоке 
Украины.

Уполномоченный президента Украины по 
вопросам урегулирования ситуации на востоке 
страны Ирина Геращенко заявила, что мирный 
протокол предусматривает досрочные выборы 
в Донбассе.

При этом премьер-министр Луганской на-
родной республики Игорь Плотницкий сооб-
щил, что ДНР И ЛНР по-прежнему намерены от-
делиться от Украины. 

«Каждая сторона может трактовать понятие 
общего статуса по-своему. Мы под этим по-
нимаем сохранение независимости с общим 
культурным, экономическим пространством с 
Украины», – пояснил А. Пургин. По его словам, 
в настоящий момент речи о возвращении в со-
став Украины не идет. «В протоколе нет фор-
мулировки, которая гласила бы необходимость 
возвращения в состав Украины. К тому же во-
прос статуса отдельно на переговорах практи-
чески не обсуждался», – добавил вице-премьер 
ДНР.
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«нато раСширяетСя назад». ПуБлиКация  
Газеты «КоММеРСантЪ»

Прошедший в валлийском Ньюпорте сам-
мит НАТО, по мнению британского журнала The 
Economist, «один из важнейших в 65-летней 
истории альянса». Между тем еще пару меся-
цев назад это мероприятие считалось едва ли 
не проходным: его участники планировали об-
судить вывод своих контингентов из Афгани-
стана и решить, чем НАТО займется в будущем. 
Члены блока продолжали сокращать военные 
бюджеты, из-за чего НАТО даже пришлось зате-
ять реформу, смысл которой сводится к отказу 
от дублирования потенциалов и пользованию 
техникой в складчину («Умная оборона»). 

События на Украине все изменили. По сло-
вам заместителя генсека НАТО Александра 
Вершбоу, «саммит откроет новую главу в исто-
рии альянса». 

«Будет положен конец сокращению обо-
ронных бюджетов, принят план оперативного 
реагирования на вызовы и впервые за почти 
четверть века согласован новый подход к Рос-
сии, которая нарушила наши принципы и до-
говоренности, не оправдала нашего доверия», 
– пояснил он. 

В частных разговорах западные дипломаты 
признают: действия России на украинском на-
правлении придали НАТО новую жизнь. По сути 
же альянс вновь возвращается к своей преж-
ней задаче времен холодной войны – сдержи-
ванию Москвы. Главным итогом саммита станет 
принятие «Плана действий по оперативному 
реагированию», и, по данным западных СМИ, в 
этом документе Россия впервые названа «угро-
зой для евроатлантической безопасности». 

Детали плана будут прорабатываться по-
сле саммита, но его суть известна. Во-первых, 
НАТО планирует создать новые базы – в Лат-
вии, Литве, Эстонии, Румынии и Польше. На 
каждой из них будут дислоцироваться 300–600 
специалистов в области разведки, логистики и 
планирования. На базах по принципу ротации 
будут размещаться боевые подразделения, а 
также техника. Чтобы у Москвы не было пово-
да обвинить блок в нарушении Основополага-
ющего акта РФ-НАТО 1997 года, запрещающего 
размещать на территории новых членов суще-

ственные боевые силы на постоянной основе, 
была придумана терминологическая хитрость: 
в альянсе говорят не о «постоянной», а о «не-
престанной» дислокации войск. 

Во-вторых, НАТО создаст силы быстрого ре-
агирования численностью до бригады (5 тыс. 
человек). Новый экспедиционный корпус смо-
жет приступить к выполнению миссии за 48 
часов и без дополнительных согласований. 
В-третьих, более активно будут проводиться 
учения на территории стран Восточной Европы 
и будет усилено патрулирование их воздушного 
пространства. 

Четвертой важной темой саммита станет 
укрепление сотрудничества альянса с рядом 
не входящих в него стран, включая соседей РФ. 
С Украиной члены НАТО будут чаще проводить 
учения, кроме того, альянс создаст четыре це-
левых фонда для модернизации украинской ар-
мии. В Грузии может быть создан военно-учеб-
ный центр НАТО. А власти Финляндии накануне 
саммита впервые разрешили подразделениям 
альянса проводить маневры на своей терри-
тории. В Уэльсе также может быть подписано 
соглашение, предусматривающее возможность 
оказания НАТО помощи Финляндии при возник-
новении угроз ее безопасности. 

И, наконец, в Ньюпорте может быть приня-
та декларация о планах НАТО распространить 
принцип коллективной обороны на киберпро-
странство. Это значит, что в случае кибератаки 
на одно из государств блока отвечать агрессору 
будут силы альянса. В НАТО предполагают, что 
основная угроза в киберсфере исходит от РФ и 
Китая. 

При нынешнем финансировании альянс 
вряд ли справится с реализацией этих иници-
атив. Сегодня лишь Великобритания, Франция, 
Греция и Эстония придерживаются заданного в 
2006 году уровня расходов на оборону – 2% от 
ВВП. Ожидается, что в ходе саммита руковод-
ство альянса напомнит оставшимся 24 странам 
об их обязательствах. «Наша задача – дезавуи-
ровать идею Кремля, что НАТО слабо: мы долж-
ны продемонстрировать единство и силу, а так-
же непоколебимую приверженность принципу 
коллективной обороны», – объявил Александр 
Вершбоу. 

Как уже сообщал «Ъ», в отличие от про-
шлых лет, от России на саммит НАТО никого не 
позвали. Впрочем, Москва уже дала понять: в 
ответ на стратегический разворот альянса она 
также будет увеличивать расходы на оборону, 
укреплять военное присутствие в ключевых ре-
гионах (включая Арктику) и создавать новые 
вооружения. На днях было объявлено, что и 

военная доктрина РФ будет обновлена. Стоит, 
впрочем, отметить, что и в ныне действующей 
доктрине 2010 года «приближение военной 
инфраструктуры НАТО к границам РФ» названо 
в числе основных угроз безопасности страны. 
События вокруг Украины сделали эту угрозу бо-
лее реальной, чем когда-либо.
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